

## **GÉNEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO**



## CIRCUITO INTERIOR

**LO TOMÓ** con filosofía, pero nada bien le fue ayer al Jefe de Gobierno, Martí Batres, con el enfado que él atribuye a los resultados electorales.

**FUE** a Coyoacán para anunciar la rehabilitación de un pozo y no sólo hubo porras, sino también gritos de "¡fuera!, ¡fuera!", por parte de algunos vecinos.

**EL MANDATARIO** les dijo que respetaba, que les mandaba un abrazo y que ojalá pronto sanaran sus heridas.

**COMO** para qué sufrir por sufragios.

...

**RESULTA** que el diputado migrante **Raúl Torres**, quien encabeza la lista de ausencias, solicitó licencia.

**LO HIZO** antes de incorporarse a la siguiente Legislatura y, por qué no, hasta para darse un descanso.

**PUES** aunque no lo crean, faltar al trabajo también debe tener su parte agotadora.

...

**MIENTRAS** la Fiscalía del Edomex confirmaba que 10 de sus policías fueron detenidos por vínculos con el narco y relación con al menos 16 homicidios, el Alcalde de Nicolás Romero, Armando Navarrete, se dedicó ayer a promocionar en redes los grupos que estarán en una feria patronal!

**A VECES**, lo de gobernar queda en un lamentable espectáculo.

[circuitoInterior@reforma.com](http://circuitoInterior@reforma.com)



## línea10

DEMIS FUENTES

Lo tomó con filosofía, pero nada bien le fue ayer al Jefe de Gobierno, **Martí Batres**, con el enfado que él atribuye a los resultados electorales.

Fue a Coyoacán para anunciar la rehabilitación de un pozo y no sólo hubo porras, sino también gritos de "¡fuera!, ¡fuera!", por parte de algunos vecinos.

El mandatario les dijo que respetaba, que les mandaba un abrazo y que ojalá pronto sanaran sus heridas.

Como para qué sufrir por sufragios.

Resulta que el diputado migrante **Raúl Torres**, quien encabeza la lista de ausencias, solicitó licencia.

Lo hizo antes de incorporarse a la siguiente Legislatura y, por qué no, hasta para darse un descanso.

Pues aunque no lo crean, faltar al trabajo también debe tener su parte agotadora.

Mientras la Fiscalía del Edomex confirmaba que 10 de sus policías habían sido detenidos por vínculos con el narco y relación con al menos 16 homicidios, el Alcalde de **Nicolás Romero, Armando Navarrete**, se dedicó ayer a promocionar en sus redes los grupos que estarán en una feria patronal!

A veces, lo de gobernar queda en un lamentable espectáculo.

demisfuentes@reforma.com



## Confidencial

### A propósito de las mayorías y las "aberraciones históricas"

Los morenistas y aliados ya parecen disco rayado con eso de que se hará aquello "por lo que votó la mayoría". Ayer en el Senado fue turno del legislador guinda **Israel Zamora**, quien alegó el respeto a la voluntad de la mayoría expresada en las urnas. En respuesta, la senadora priista **Beatriz Paredes** le señaló que, quizá por la juventud del morenista, no sabe que en los 30 años que ella estuvo en la mayoría, "nunca usé como argumento la mayoría, es el peor de los argumentos, el verdadero argumento es la razón". Y advirtió: "Cuando las mayorías no tienen razón suceden aberraciones históricas; esperemos que no estemos ante esos hechos".

### De vuelta al Senado

Entre besos, abrazos y apapachos, y sobre todo muchas solicitudes de *selfies*, regresó **Xóchitl Gálvez** al Senado para volver a ocupar su escaño. La ahora excandidata presidencial de la oposición sostuvo una reunión sobre la reforma al Poder Judicial, pues —adelantó— alista la presentación de una propuesta que sea responsable y que mejore la justicia para los mexicanos y, sobre todo, proteja la división de poderes. Aunque todo sea testimonial.

### La embestida contra el rector

Vaya ataques se han presentado contra el rector de la UNAM, **Leonardo Lomelí**, por el hecho de que la Rectoría de la UNAM se deslindó de un trabajo del Instituto de Investigaciones Jurídicas (IIJ) sobre la reforma judicial. Pocos se han preguntado si la publicación no violó acuerdos previos, ni si la calidad de los trabajos en el volumen que se publicó son homogéneos. Algunos, por cierto, opuestos a la reforma, son de altísima calidad, pero otros son opiniones al vuelo. De eso podrá comentar la directora del instituto, **Mónica González Contró**. Ella sabrá. Pero, si las cosas siguen su curso, en agosto habrá un evento amplio, preparado con antelación y organi-

zado por el IIJ y la Facultad de Derecho sobre el tema, donde no hay conclusiones anticipadas. Pero, ni modo, en estos tiempos de encono, encontrar el equilibrio entre las descalificaciones de los dos extremos parece casi imposible.

### Más "santos óleos" al PRD

Al quitarse por fin el chaleco antibalas que usó en campaña para reelegirse en su estado, el coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, el michoacano **Francisco Huacus**, no se anduvo por las ramas, aplicó más "santos óleos" a su partido y reconoció: "Hay que admitir que ya no tenemos registro" en el sol azteca. Enseguida matizó que "seguimos en la batalla jurídica por no perder el registro, buscando la nulidad de algunas casillas", pero "hay que admitir que se debe consolidar una nueva ruta política, hacia donde tomaremos rumbo". Y precisó: "El PRD duró 35 años y hoy debemos dar paso a las nuevas generaciones, a cuadros jóvenes para regresar a las causas que fundaron y dieron vida al PRD". La dura realidad amarilla.

### Entrega-recepción

Al exsecretario de Gobernación y también *excorcholata* presidencial, **Adán Augusto López Hernández**, quien se perfila como el nuevo líder de la bancada de Morena en el Senado a partir de septiembre, ayer se le vio por los pasillos de la Cámara alta, donde sostuvo reuniones para ver lo de la entrega-recepción, pues se prevé que, al ser el líder de la mayoría, también presida la Junta de Coordinación Política, que actualmente ocupa Ricardo Monreal.

### Batres se 'engalla' con sus críticos

En un acto público en Coyoacán —alcaldía que refrendó la oposición en las pasadas elecciones—, el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, fue interrumpido por algunos gritos de "¡fuera!, ¡vendido!". Sonriente, el mandatario morenista entusiasmó a sus seguidores —que buscaban opacar los abucheos— cuando señaló a los inconformes: "Yo vine aquí a hablar del agua, pero entiendo bien que todavía hay algunos que no se curan las heridas de hace dos semanas. Les doy un abrazo fuerte, los abrazo, ya se recuperarán... Pero mientras, vamos a avanzar —y comenzó a gritar fuerte en modo de advertencia—, ¡no nos vamos a detener!, ¡nada nos va a detener!". Los aplausos finalmente ahogaron las rechiflas.



**OPINIÓN**

**RED COMPARTIDA**

**EMPRESARIOS DE LA 4T**

Probablemente, desde la época de Carlos Salinas no se había visto a un sector empresarial tan comprometido con un presidente como ayer el Consejo Coordinador Empresarial que en su reunión mensual de Consejo Nacional tuvo a la Claudia Sheinbaum como invitada especial, dicen ellos, para dialogar sobre las oportunidades y retos que enfrenta la IP. "Tenemos coincidencia en abordar con apertura la agenda de reformas constitucionales planteadas, entre ellas la del Poder Judicial, ya que la certeza jurídica es indispensable para seguir construyendo un país verdaderamente justo, para trabajadores y empresarios, para los jóvenes que ven con esperanza el futuro, para las mujeres que demandan vivir con tranquilidad. Las empresarias y los empresarios de México ofrecemos nuestra experiencia y visión para ir construyendo coincidencias desde este periodo de transición", subrayó Francisco Cervantes, líder del CCE, y a quien hay que recordarle que las campañas ya pasaron. Por cierto, la estrella real del evento, la más buscada por las miradas de los empresarios y los cabilderos fue Altagracia Gómez Sierra, hija de Raymundo Gómez Flores, uno de los empresarios más cercanos a Salinas de Gortari.

Sin duda alguna, las mujeres serán quienes estarán al frente de la bancada de Morena en el Congreso de la Ciudad de México, pero aún no se sabe quién se

pondrá ese estandarte y la lucha por debajo de la mesa es terrible. Ya hay candidatas y una de ellas es Elizabeth Mateos, aguerrida, conciliadora y que goza de las simpatías de sus compañeros y compañeras diputadas, hasta ahora es la candidata más fuerte y bien podría darles un susto a los compañeros varones que ya se creen seguros para ese puesto.

Ahora, resulta que entre las corrientes de Morena los golpes bajos, las puñaladas y la cizaña por la disputa de la coordinación parlamentaria crece. Son varios los apuntados pertenecientes a los diferentes núcleos de poder gestados en el morenismo y tras el resultado de las elecciones del pasado 2 de junio. El número uno en la lista de plurinominales es Néstor Núñez, afil del senador y futuro diputado federal, Ricardo Monreal, que tiene un problema, le quieren cobrar el haber perdido la alcaldía Cuauhtémoc a manos de la aliancista Alessandra Rojo de la Vega.

Se dice que él lleva mano, pero nada está escrito. Valentina Batres es otro factor de poder. Tan sólo por el apellido, aunque aún no tiene la seguridad de que los tribunales electorales la ratifiquen como diputada plurinominal. Martha Ávila, la actual coordinadora de Morena, suena para ser ratificada dada la cercanía con la jefa de gobierno electa, Clara Brugada. Dicen que no ha hecho mal las cosas, pero lo cierto es que le faltó colmillo para lograr la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal capitalina. Y Víctor Hugo Romo, también quiere liderar a la numerosa bancada que difícilmente se va a dejar controlar por tanto padrino político que tiene tras de sí.

Oiga, y en las filas de Morena, en el Gobierno de Martí Batres y en el cuartel de Clara Brugada hay incertidumbre, puesto que no tienen la seguridad de que las autoridades electorales les concedan la sobrerrepresentación en el Congreso de la Ciudad de México. De manera irregular, manos ajenas presionaron al IECM para obligarlo a cambiar el acuerdo original del reparto de posiciones plurinominales, otorgándole a Morena siete curules más de lo que por norma le corresponde. Y si los tribunales avalan este truco le estarían permitiendo al IECM que tenga injerencia directa en las decisiones que competen única y exclusivamente al recinto de Donceles y Allende en la definición de los grupos parlamentarios. La moneda está en el aire y por lo menos los tribunales tardarán un mes para resolver la cascada de impugnaciones presentadas por el abuso en que incurrieron los consejeros electorales encabezados por su presidenta Patricia Avendaño Durán.



**E**s una realidad que las lluvias que trae la temporada de ciclones, ya sea por el Atlántico o el Pacífico, está siendo esperada por la sequía que afecta al país. Nos cuentan que parte de la estrategia de aprovechamiento de estas lluvias torrenciales, es el combate a incendios forestales y claro, el llenado de presas en los estados por donde pasan los meteoros. Nos confían que hay anhelo de que todos los pronósticos se cumplan y haya esta temporada cinco huracanes, 20 tormentas tropicales y claro, un saldo blanco. Que nadie deje de bailar a Tlaloc, para que se cumpla, ya que sistemas de ríos y presas como el Cutzamala se encuentran en niveles bajos e históricos.

**PD:** Sin propuestas para superar la crisis del agua que afecta a las familias del Valle de México, a la Conagua lo único que se le ocurre es cerrar el Cutzamala.



PENSÁNDOLO BIEN

JORGE ZEPEDA  
PATTERSON



Ernesto Zedillo fue el último mandatario que heredó un equipo de la administración anterior, mientras que Felipe Calderón removió a los colaboradores de Vicente Fox; el arribo de Claudia será con la estructura de CdMx, obradorista y universitaria

# Gabinete de curiosidades

**D**ice mucho de cada presidencia la configuración del equipo. De hecho, no nace como tal, más allá del llamado "equipo compacto" que goza de la confianza del mandatario, sea por méritos en la campaña recién terminada o por largos años de acompañamiento. Pero el resto es el resultado de un reclutamiento variopinto, procedente de distintas fuentes y corrientes, que en el camino buscarán conformarse en un equipo.

Por lo mismo, les resulta más fácil la integración del gabinete a mandatarios que llegan a Palacio inmediatamente después de gobernar una entidad, como es el caso de Enrique Peña Nieto o de Claudia Sheinbaum, pues vienen arropados por una estructura que ha operado unida desde hace rato (para bien o para mal).

Será interesante saber cuántos de los actuales titulares del gabinete serán incorporados a la nueva administración en la misma posición o en posiciones similares. Muchos contemplan el inminente anuncio como el indicio esclarecedor del peso que tendrá o no López Obrador en los próximos seis años. No es así, por muchas razones. En el mismo sentido, estamos a punto de saber cuál es la cuota a entregar al acuerdo planteado por el Presidente respecto a las llamadas *corcholatas* y la promesa de ser incorporados a tareas prometidas el siguiente sexenio.

En teoría, el triunfo del partido gobernante, que supone un relevo procedente del mismo grupo político, favorecería los gabinetes transexenales. Pero no siempre es así. Ernesto Zedillo fue el último mandatario que heredó en lo sustantivo un gabinete de la administración anterior. Pero no fue el caso de Felipe Calderón que decidió remover a los que acompañaron a su correligionario Vicente Fox. Aunque lo de correligionario es un decir: "ahora van a ver cómo gobierna el PAN", afirmó Calderón con el obvio propósito de deslindarse de su antecesor.

Sin embargo, habría que asegurarnos de no interpretar de más la supuesta autonomía o dependencia de Sheinbaum respecto a López Obrador a partir de la definición del gabinete. Los tiempos y las circunstancias fueron muy distintos para ambos.

Primero, porque el tabasqueño llegó a la Presidencia tras 12 años de prédica en el desierto, con un equipo básico y de menor jerarquía política por razones obvias. Claudia, en cambio, se ve beneficiada de llegar con una estructura armada, la que gobernó la Ciudad de México los últimos cinco años. Una diferencia sustancial en términos de cantidad, calidad y fogueo.

Segundo, López Obrador dio inicio a un nuevo régimen pero sin los cuadros necesarios para echarlo andar. El obradorismo

carecía de las suficientes cabezas en muchas áreas profesionales, entre otras razones porque salvo la Ciudad de México prácticamente no había gobernado. Y a lo largo del sexenio tampoco pudo nutrirse de nuevos elementos regionales, porque el partido comenzó a ganar uno tras otro los gobiernos estatales, que a su vez exigieron a sus propios operadores. En consecuencia, el Presidente reclutó gente de donde pudo, más allá de la media docena de colaboradores que lo acompañaba. Muchas de las nuevas incorporaciones fueron extraídas del PRI y los criterios terminaron siendo particularmente laxos: que tengan 90 por ciento de honestidad y 10 por ciento de experiencia, llegó a decir un poco a la defensiva, frente al obvio contraste entre los currículos y los perfiles de puesto.

Claudia Sheinbaum tiene mucha más tela de dónde cortar y los retos que enfrenta para generar prosperidad son distintos. Requerirá lealtad, sí, pero mucha más capacidad técnica frente a las distintas responsabilidades. No sé si los obradoristas puros lo entiendan, pero desde luego el Presidente así lo asume. Ella se beneficia de los seis años de experiencia con los que cuenta su movimiento en el poder e incluso del laboratorio que re-

presentan los gobiernos estatales, algo que López Obrador no tuvo.

En esencia se perfilan tres "semilleros" en la definición de lo que será el equipo gobernante. Uno, el grupo de Ciudad de México. Dos, los procedentes de la actual administración federal, varios de los cuales repetirán en el mismo puesto o reciclados, por no hablar de segundas parrillas ya fogueadas. Tres, miembros de la comunidad universitaria y de los sectores profesionales que la candidata incorporó a lo largo de la campaña. Recordemos que la mitad de la vida profesional de Sheinbaum transcurrió en la academia, la otra mitad en la alta administración pública. Por otra parte, no parece que habrá guiños a las tribus de la izquierda tradicional, como tampoco lo tuvo el propio López Obrador. Los más encumbrados hoy, **Martí Batres y Pablo Gómez**, no comenzaron siendo protagonistas en el sexenio que termina, aunque se tuvo que echar mano

del primero tras los malos resultados en la capital en las elecciones intermedias en 2021.

Se tratará parcialmente de un gabinete de transición, para los primeros 18 o 24 meses. En parte porque es probable que algunas posiciones se definan a partir de un criterio temporal: dar tranquilidad a los mercados y a la opinión pública para el momento del relevo. Claramente es el caso de la Secretaría de



Hacienda. Eso hacia afuera. Pero también hay nombramientos obligados por la necesidad de enviar señales apaciguadoras dentro de la propia corriente obradorista. Tal sería el caso de la aparente intención de encontrarle lugar a Rosa Icela Rodríguez, de complicado desempeño en la Secretaría de Seguridad, pero muy cercana al actual Presidente. Se necesita alguna presencia de miembros del equipo anterior para hacer un relevo con continuidad y eliminar percepciones de una ruptura o cambio de giro.

Mención aparte merecen los casos de las cinco llamadas *corcholatas* contra las que compitió Sheinbaum: Marcelo Ebrard, Adán Augusto López, Ricardo Monreal, Gerardo Fernández Noroña y Manuel Velasco. Como se recordará, existía la promesa de López Obrador de que los perdedores de la contienda interna tendrían un papel relevante en la siguiente administración. La duda es si tal promesa se resuelve con la posición que todos han recibido en el Poder Legislativo. Al margen de que ella podría entender que con eso "están pagados", tampoco es descartable que, al margen de rencores, ponga por encima la posible utilidad política de alguno de ellos en la operación del Senado.

Pero no abriguemos dudas. El grueso de la casi treintena de posiciones de primer nivel entre ministerios, paraestatales y círculos de Palacio recaerá en una mezcla definida por Claudia y su equipo. Pero el misterio está en los detalles: cuán plural, cuán cercano o ajeno al obradorismo, a qué corrientes, cuánta experiencia profesional, qué balance entre técnicos y políticos. A punto de saberlo. 